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Erbbiologie und Eugenik. 

Gengnagel~ Ernst: Beitrag zum Problem der Erbprognosebestimmung. [Jber die 
Erkrankungsaussiehten der Kinder von Sehizophrenen. (Dtsch. Forschungsanst. /. 
Psyehiatrie, Kaiser Wilhelm-Inst., Mi~nche~.) Z. Neut. 145, 52--61 (1933). 

Bei 197 ~Nachkommen yon 44 sicher schizophrenen Probanden der oberbayerischen 
Iteilanst~lt Eglfing stellte Verf. eine Erkrankungswahrseheinlichkeit yon 8,33% lest, 
die sich an die bisher gefundenen Ergebnisse nahezu angleieht. H.F.  Ho//mann. ~ ~ 

Stumpfl, Friedrich: Erbanlage and Yerbrechen. I. T1. Die Kriminalit~it bei den 
Geschwistern and bei den Vettern and Basen der Ausgangs[,~ille. (Dtsch. tZorsehungsanst. 
/. Psychiatrie, Kaiser Wilhelm-Inst, MCtnchen.) Z. Near. 145, 283--326 (]933). 

Es werdea 166 einmalige Rech~sbrecher (Mindeststrafe 3 Monate Gefiingnis), die 
sich seither 15 Jahre lang oder lgnger vollkommen straffrei gehalten haben, mit 195 
rtickfglligen Rechtsbreehern in ihren erbbiol0gischen Verhgltnissen miteinander ver- 
glichen. Unter den Einmaligen tiberwiegen bei weitem die wegen KSrperverletzung 
Bestraften, artier den Riickfglligen Diebe, die aueh gewaltt~ttig sind, auch betteln 
und betriigen usw., also sos. Polytrope. Aus den Tabellen ist zu ersehen, dab 37% 
tier Gesehwister der Rfickfglligen gleichfalls kriminell geworden sind, dagegen nut 11% 
bei den Geschwistern der Einmaligen. Ein ghnlieher Unterschied ergibt sich bei den 
Vettern (11,5% zu 4,9%). Die Zahl der Rttckfallsverbrecher ist unter den Verwandten 
yon Ritckfallsverbreehern relativ hSher als bei den Einmaligen. Bei den einmaligen 
Rech{sbrechern unter den Vettern der Rttckfglligen handelt es sich vorwiegend um 
schwere, unter den Vettern der Einmaligen am leichte Begehungsarten. Das sind die 
wesentliehen Ergebnisse dieser wichtigen Arbeit. Sie zeigen, dab der Grad der krimi- 
nellen Belastung dem Grad der Gewichtigkeit der Kriminalitgt des Probanden parallel 
geht. Wir finden darin eine Bestgtigung derselben Gesetzmgl~igkeit, die auch fttr manche 
andere psychische Abnormitiiten, ferner fiir Begabung and fiir geistige Besehrgnktheit 
gilt. H. F. Ho//mann (Tfibingen).o 

Giickel, Hans: Die L~isung des Abortusproblems naeh positiv beviilkerungspoli- 
tisehen Grunds[itzen als eine Aufgabe der Staatsmedizin und der Deutsehen ~rztesehaft. 
Z. Med.beamte 46, 160--172 u. 218--228 (1933). 

Die aus dem Titel ersichtliche Fragestellung wird yore VerL sehr eingehend er- 
5rtert and unter Heranziehung der einsch]iigigen Verh~ltnisse im Auslande kritisch 
beleuchtet. Verf. erbringt den Nachweis, dal3 Beh6rden, BevSlkerungspolitiker, Xrzte 
and viele andere Berufsstgnde in tatkrgftiger and versti~ndnisvoller Zusammenarbeit 
sieh im Kampfe gegen die A b o r t s e u c h e  vereinigen mttssen, wofern nieh~ das deutsche 
Volk sehwersten bev61kerungspolitischen nnd gesundheitlichen Gefahren entgegen- 
gehen soil. Erich Hesse (Berlin).~ 

Schenk, F.: Bev~lkerungspolitisehe Bemerkungen zum Entwur~ des neuen Frueht- 
abtreibungsgesetzes in der Tseheehoslowakei. (Dtsch. Univ.-Frauenl~lin., Prag.) Zbl. 
Gy~ik. 1933, 1330--1345. 

Einleitend beriehtet Sehenk  tiber die Gebar~enbewegung in B6hmen in den 
Jahren 1912--1930. Aus dem Bericht geht hervor, dab yore Jahre 1912--1918 in 
B/Shmen ein starker Rfiekgang der Geburtenzahl festzustellen ist (yon 174684 bis 
67900). Dann folge ein Anstieg, der ira Jahre 1921 mit 150411 den H6hepunkt er- 
reichte, yon da an jedoch wieder ein Absinken der Geburtenzahl, so dab im aahre 1930 
nurmehr 114134 Geburten gezghlt warden, wobei die Gesamtsterblichkeit in den letzten 
Jahren keine nennenswerte Xnderung aufweist. Nach einer yon S. zitierten Arbeit 
yon Pe lc  ist im Jahre 1931 eine betrgchtliche Abnahme des natfirlichen Zawachses 
der Bev61kerung in der Tschechoslowakei tiberhs zu konstatieren. - -  Im weiteren 
Verlaufe kommt S. auf die Bespreehung des Vorentwurfes zu einem neuen Frucht- 
abtreibungsgesetz in der Tschechoslowakei zu sprechen, welcher Vorentwurf die Frei- 
gabe der in einer Heilanstalt yon einem Arzt vorgenommenen Schwangerscha~tsunter- 
brechnng unter bestimmten Voraussetzungen vorsieht. Gleich anderen Autoren be- 
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richter auch 8 .  da~ bei den auf der Prager deutsohen gyniikologisehen Klinik in den 
letzten 5 Jahren vorgenommenen Fallen yon Sehwangerschaftsunterbrechung die 
Mortalitat gleieh Null war und auch die Morbiditat keine wesentlichen Zahlen aufwies. 
8. begriil3t die Auinahme der arzttiohen Indikation in dem Vorentwurf. Bezfiglieh 
der Aufnahme der Sehw/ingerung eines Madehens unter 16 aahren, deren humane 
Motive er anerkennt, verweist er auf die Erfahrungen an der Prager deutschen gyna- 
kologisehen Klinik, dal~ die Geburt bei jugendliehen Mfittern gew6hnlioh normal 
verlauit und die Kinder nur manchmal untergewichtig sind. Er verweist auf die 
8ehwierigkeit der Feststellung eines Notzuehtsattentates als Ursaehe der Sehw/inge- 
rung, anerkennt die eugenisehe Indikation unter gewissen Voraussetzungen und ge- 
wissen Kautelen. Mit Rfieksieht auf die Erfahrungen in Rul~land spricht sich S. jedoeh 
gegen die Aufnahme der sozialen Indikation aus und ist fiir eine Geburtenregelung auf 
andere Weise. Unter Vergleieh mit anderen Staaten weist 8. darauf bin, daf~ im Ver- 
hgltnis zu Frankreich, Italien und Belgien, in welchen dutch Geburtenprgmien und Steuer- 
erleiehterungen der Geburtenriiekgang eingediimmt werden soil, in der Tsehecho- 
slowakei in dieser Beziehung bisher nut wenig gesehehen ist und fiihrt hierftir Einzel- 
heiten an. Als weiteres ~it tel  zur Bekampiung der Fruohtabtreibung einerseits und 
zur Erm6glichung einer dem StaatswoMe dienenden BevSlkerungspolitik verlangt 
8. eine grol3zfigige Ffirsorge ffir sozial sohwgehere Mfitter und deren Kinder. Der 
Einwand, dab der 8taat heute hierffir dis Mittel nieht aufbringen k6nne, lasse sieh 
mit dem Hinweis darauf, dal3 die Kosten fiir dis Erriehtung yon Krankenh~usern 
und Neuaufstellung yon Betten, dis die Freigabe der Sehwangerschaftsunterbreehung 
aus sozialer Indikation mit sieh bringen muB nnd deren HShe S. in de, Tscheeho- 
slowakei auf einige hnndert Millionen sohgtzt, widerlegen. 8olange aber die Verhalt- 
nisses des Staates eine bev/51kerungsi6rdernde Politik nicht gestatten, tritt  S. znr Be- 
kgmpfung der imnmr mehr iiberhand nehmenden Sehwangersohaftsunterbreehung 
ffir die Propagierung der Empfangnisverhfitung ein. Naeh Bespreehung der hierffir 
in Betraeht kommenden Wege, die S. einsehliel?lich der yon K n a u s  und Ogino ver- 
tretenen theoretiseh wohl gut fundierten, praktiseh jedoeh nooh nieht genfigenderprobten 
Lehre yon dem empfangnisfreien Zeitabschnitt im Intermenstruum ffir tells nieht 
ungef~hrlich, teils nieht genfigend verlgBlieh halt, t r i t t e r  ffir die Erriehtung yon 
staatlichen Beratungsstellen ein, die minderbemittelten, Hilie suehenden Frauen 
Technik und Methodik der nns zur Verffigung stehenden meohanisehen, die Empfang- 
nis verhfitenden Mitre1 unentgeltlieh vermittelt. Marx (Prag). 

Nizza, Marie: La sterilizzazione della donna dal punto di vista elinieo e medico- 
legale. Su di un ease di gravidanza dope sterilizzazione tubariea. (Die Sterilisierung 
der Frau vom klinischen und geriehtlich-medizinischen Gesichtspunkt aus.) (Istit. di 
Med. Leg., Univ. e R. Maternitgt, Torino.) Arch. di Antrop. crimin. 53, 59--176 (1933). 

Verf. gibt an Hand der gesamten bisherigen Literatur einen umfassenden l~ber- 
bliek fiber die methodische und geriehtlich-medizinische Seite des Sterilisierungs- 
problems. Carl Miiller (Berlin). o 

Resetz zur Verhiitung erbkranken Raehwuehses. Klin. Wsehr. 1938 II, 1271o 
Das Gesetz umgrenzt in w 1 Abs. 2 die erblichen Krankheiten, deren ~aehweis 

Voraussetzung der Sterilisierung ist. Die w167 2, 3 u n d 4  behandeln das Antragsrecht. 
Zusammensetzung and Aufgaben des Erbgesundheitsgerichts nnd Erbgesundheits- 
obergerichts sind Gegenstand der w167 5--10 einsehliel~lieh. ~ach w 11 entscheidet die 
oberste Landesbeh/Srde, in welchen Krankenanstalten und yon welchen ~rzten der zur 
Sterilisierung notwendige chirurgische Eingriff ausgefiihrt werden darf. w 12 sieht die 
M6gliehkeit einer Sterilisiernng aueh gegen den Willen des Unfruchtbarzumachenden 
vor, ,,sofern nieht dieser allein den Antrag gestellt hat". Die Kostenfrage wird imw 13 
geregelt. In F/illen, in denen keine Erbkrankheit im Sinne des w 2 Abs. 1 des Gesetzes 
vorliegt, ist naeh w 14 eine Sterilisierung oder aueh eine Kastration ,,nut dann zulassig, 
wenn ein Arzt sie nach den Regeln der arztliehen Kunst zur Abwendung einer ernsten 
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Gefahr ffir das Leben oder die Gesundheit desjenigen, an dem er sie vornimmt, and mit 
dessen Einwilligung vollzieht". w 15 verpflichtet ,,die an dem Verfahren oder an der 
Ausffihrung des chirurgischen Eingriffs beteiligten Personen . . .  zur Verschwiegen- 
heir" und setzt das StrafmaJ~ ffir unbefugte Zuwiderhandlungen lest. w 16 fibertri~gt 
den Landesregierungen den Vollzug des Gesetzes. Laut w 17 erlgflt ,,der geiehsminister 
des I n n e r n . . .  ira Einvernehmen mit dem Reiehsminister der Justiz die zur Durch- 
ffihrung dieses Gesetzes erforderlichen Reehts- and Verwaltungsvorsehriften". Das 
Gesetz tr i t t  in Kraft  am 1. I. 1934 (vgl. w 18). TSbben (Mfinster i. W.). 

Sehlegel, August: Die Kastration und ihre gesetzliehe Bindung. (Staatl. Krankenh., 
Untersuchungsge/iingnis Moabit, Berlin.) Med. Welt 1933, 641--643 u. 678--679. 

Verf. unterscheidet streng die Indikationen ffir die versehiedenen Methoden der 
Sterilisierung im weitesten Sinne. Zur Verhinderung eines minderwertigen Naeh- 
wuchses ist beim Manne die Unterbindung des Vas deferens, die einfaehe Sterilisierung 
im engeren Sinne die gegebene Methode, da bei ihr die innersekretorische Funktion 
des Hodens gesehont wird. Aueh die Libido bleibt erhalten. Wo letztere in unnatfir- 
licher Weise entwickelt ist and zu verbreeherischer Betiitigung geffihrt hat, kommt 
dagegen nur die Kastration in Frage, die freilieh einen bedeutend sehwereren Eingriff 
darstellt, well sie das biologisehe Geschehen der inneren Sekretion stSrt. Daher ist das 
Einversts des Reehtsbrechers nStig, das am besten in der Strafhaft herbeigeffihr~ 
wird, wenn der Betreffende einsieht, we]che Unannehmliehkeiten er sich durch sein 
ungehemmtes Triebleben zugezogen hat. Es liegt bereits eine ganze AnzaM mit gli~nzen- 
dem Erfolg operierter F~lle vor, in denen M~nner, die sonst dauernd h~tten interniert 
werden mfissen, wieder sozial vSllig brauehbar wurden. Die Kastration beseitigt jedes 
sexuelle Empfinden, also auch das perverse in 90% der Fs mit sicherem Eriolg. 
Die geffirchteten Folgen traten meist gar nieht ein. ~Nur bei 10 yon 58 aus der Literatur 
gesamme]ten Fi~llen lagen voriibergehende psyehisehe StSrungen vor. Bei weiteren 
17 wegen Hodentuberkulose doppelseitig Kastrierten waren keine GesundheitsstSrungea 
zu beobaehten. Die Forderung, daI] keine Sterilisation im weitesten Sinne bei Mensehen 
unter 25 Jahren erfolgen, dal] zu ihrer Vornahme das Einvernehmen yon Chirurg und 
Psychiater notwendig sein soll, wird allgemeine Billigung finden. 

Wenn Verf. meint, die einfache Sterilisierung komme zwangsm~ig noch nieht in Be- 
tracht, da man bei weitem nieht jeden Minderwertigen erfassen k5nne, so geht .das Gesetz 
vom 14. VII. 1933 doch etwas welter, indem es im w 1 die Sterilisierung jedes Erbkranken 
mit bedenklichen Aussiehten ffir die Deszendenz zuli~t. Klix (Berlin). 

Blutgruppen. 
Blauroek, Giinter: (~ber die Vererbung der agglutinierbaren Blutk~rperehen- 

bestandteile M und N und die Teehnik der M- und N-Untersuehung. (Hyg. Inst., Univ. 
K6ln.) Z. Immun.forseh. 79, 377--390 (1933). 

Nach einer kurzen (~bersicht fiber die Entwicklung der neuen Blutgruppeniaktoren 
M und N stellt B l a u r o e k  die bislang bekannt gewordenen Familienforschungen 
fiber diese neuen Blutgruppeneigensehaften zusammen und berficksichtigt besonders 
die in Europa ausgeffihrten Untersuchungen, die sich auf 1810 Fglle erstreeken. Hierbei 
hat sieh nut eine Ausnahme gegen die angenommene Vererbungsregel (Erbgang auf 
Grand zweier einfach mende]nder allelomorpher Gene) ergeben. Auch die in der Welt- 
]iteratur erw~hnten 8 kritisehen F~lle betreffen niemals die Mutter, sondern stets den 
Vater und lassen sieh somit vielleieht clutch Illegitimit~it erklgren. B. geht dann weiter 
auf die van B e r n s t e i n  rechneriseh besti~tigte Annahme ein, dai] zwisehen den alten 
Blutgruppen und den Eigenschaften M und N eine Abh~ngigkeit nieht besteht. Seine 
eigenen Familienuntersuchungen, die sich auf 26 Familien erstreeken, best~tigen die 
Ergebnisse der anderen Autoren. Hinsichtlieh der Teehnik empfiehlt B., bei der Reini- 
gung der N-Seren die Absorption bei Brutsehranktemperatur vorzunehmen and dutch 
eine 2. Absorption bei Zimmertemperatur zu erg~nzen. Dutch dieses Vorgehen wird 
nach seiner Ansicht tier Agglutinationstiter weniger stark herabgesetzt. B. benutzt 


